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REPUBLICA DE CHILE 
MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUÉ 

CONCEJO 

 

ACTA Nº 34 / 2014. 

 

En Hornopirén, a  20 de Noviembre del año 2014, siendo las 11: 10 Hrs. se realiza Sesión Ordinaria de 

Concejo Municipal de Hualaihué, presidida por el Sr. Alcalde Don Freddy Ibacache Muñoz, actuando 
como Secretario  de Concejo; El Sr. Luis Curihuinca Barrientos, con la asistencia de  los siguientes 

Señores Concejales: 

 
1.  SR. JOSE ROLANDO URIBE    (*)   4. SR. PABLO CHAVEZ MARIMAN 

2. SRA. CRISTINA ESPINOZA OJEDA 5. SR. OMAR URIBE RUIZ  

3. SR. CARLOS CID MARTINEZ  6. SR. JAIME SOTOMAYOR BARRIENTOS 

  
(*) Ausente. Concejal Sr. Rolando Uribe. Se registra Licencia Médica, en respaldo asistencia a sesión  

 

Sr. Presidente del Concejo, inicia la sesión, saluda  y otorga la palabra al Sr. Marco Arteche, Jefe de 
Finanzas Municipales, para dar cuenta de la Propuesta de Presupuesto Municipal  2015, documento 

entregado a los Srs. Concejales, para análisis y observaciones, previo a su aprobación en un próximo 

Concejo… 
 

Se presenta en Concejo el Jefe de Finanzas Municipales, Sr. Marco Arteche. 

Sr. Marco Arteche, inicia su presentación, comentando el Proyecto de Presupuesto Municipal 2015, cuyo 

plazo de aprobación, lo da la ley para el 15 de Diciembre…señala que el presupuesto inicial, aprobado el 
año pasado para este año 2014, fue de casi $1.400.000 … el día de ayer este presupuesto alcanza la suma 

de 1.500.000 millones de pesos, ingresos percibidos hasta el día de ayer 1.479 millones, habiendo mayores 

ingresos de patentes, permisos circulación,  menos del fondo común municipal todavía, la única cuenta 
que no registra ingresos y que debería, la primera semana de diciembre arrojar 80 millones de pesos, con 

ello se podría estimar un incremento de ingresos por 160 millones de pesos… respecto a los gastos, señala  

que, siempre se ha dicho que quedan muchos gastos afuera, ya que con los ingresos no se alcanza a cubrir 
todas las necesidades, existe vigente por este concepto, un presupuesto vigente de 1.537 millones…señala 

que existiendo un presupuesto de 1.500 millones se establecen compromisos por 1600 millones de pesos 

Al día de hoy existen 76 millones en déficit de gastos, para ello en el mes de diciembre se realiza el último 

ajuste del presupuesto, considerando, de acuerdo a los señalado, que se estiman 160 millones de 
incremento de ingresos, esto se traspasa presentando un balance sin déficit….existe una deuda de 

proveedores por caja de 20 millones de pesos lo que se debería sanear… destaca que no existe deuda 

previsional u otra con el personal… 
Sr. Alcalde, complementa señalando que este presupuesto, contempla respectivo reajuste en el 

FONDEVE, la ayuda social, mejoramiento de caminos, además,  la posibilidad de tener 2 nuevos cargos 

en el Municipio; Control  y SECPLAN, se consideran las asignaciones a entidades como; bomberos, 

juntas de vecinos, adultos mayores, etc… recursos para Concejales…no se incluye el posible beneficio 
extra del Fondo Común, el que si viene es bienvenido… 

Sr. Omar Uribe, considerando la preocupación a nivel comuna por la juventud y el tema alcohol y drogas,  

propone contemplar una persona  encargada de los temas juveniles…se está trabajando en una mesa  
comunal en este tema,  pero falta quién coordine… 

Sr. Alcalde, la propuesta es tener alguien que coordine las acciones en el ámbito juvenil…planteamiento 

que se analizara para verlo en el presupuesto… 
Sr. Sotomayor, recuerda que el poder atender a los jóvenes de la costa, implica considerar también 

recursos, lo que permitiría llegar a todos estos lugares que también presentan problemas… 
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Sra. Cristina Espinoza,  se refiere a la falta de monitores para proyectos deportivos en Contao por 

ejemplo… 

Sr. Carlos Cid, propone, durante la discusión del presupuesto, ver temas específicos, como el que se señala 
de jóvenes, medioambiente, turismo, cultura…es importante poder trabajar más en detalle estos temas, con 

las personas claves, de esta manera, por un lado, está bien poder crear una oficina de la juventud, pero, 

recuerda por ejemplo, la oficina de deportes no tiene un peso extra para sus actividades planteadas, es 
bueno dejar una persona a cargo, pero es bueno coordinarse en los temas comunes, se refiere por ejemplo 

a la falta de espacios en las escuelas para profesores de educación física, escuelas que no destinan recursos 

para promover los fondos existente… 

Sr. Arteche, señala que desea ser claro, en el sentido de que este proyecto de presupuesto mejora la 
situación anterior, pero existen, aun así, cosas no presupuestadas y que necesitan recursos, por ejemplo, no 

están considerados 16 millones de pesos más a SAESA, quién comunica que debemos pagar por aumento 

de potencia, debido al aumento de luminarias, el terreno APR en el Varal, casi 5 millones no 
presupuestados, por ello no se cubre todo…comentarios… 

Sr. Cid, consulta porque se presupuesta todos los años en base al año anterior, si sabemos que llegan 200 

millones más por ejemplo 

Sr. Arteche, esto es debido a que no se tiene la certeza, el fondo común se puede proyectar, pero no se 
puede confirmar esto, recuerda que proyectar gastos sin la certeza de los ingresos es un tremendo 

riesgo…comentarios… 

Sr. Alcalde, se refiere respecto al Item del área Social, presupuesto que aumenta todos los años, en esta 
ocasión, el Jefe del Departamento Social, Sr. Darwin Mancilla, plantea mediante documento, con datos 

duros, una propuesta Depto. . Social 2015, que considera un presupuesto de $84.000.000… 

Sr. Cid, consulta por el incremento en Item Bienes de Consumo 
Sr. Arteche, señala que en cuanto servicios básicos del Municipio, siempre queda con pocos recursos, se 

prioriza personal, después se van cumpliendo los compromisos….  Ahora, sin embargo, se está 

incorporando…  

Sr. Alcalde, señala que la idea, en cuanto presupuesto de  Social, es asegurar, si bien, no los 84 millones 
propuestos por Jefe de Social, si los más posible, por ejemplo 70 millones y de ahí suplementar… 

Sra. Cristina Espinoza, solicita conocer el detalle anual de ayuda social entregada, estadística…  

Se comenta respecto a implementación de sistema municipal de registro en línea de las ayudas sociales… 
Sra. Cristina, solicita información respecto a la ayuda social (planchas) no entregada a la Sra Rina 

Melipillan White, a quien Asistente Social le señalo que ya le habían entregado la ayuda y ella señala que 

nunca había recibido nada… 
Sr. Alcalde, señala que plantear esto es delicado, es una denuncia que debe ser  fiscalizada. Solicita 

derivar los antecedentes del caso a la Sra Asistente Social Sra. Grecia Vásquez, para informe…consultara 

el tema, explica procedimiento de entrega de ayudas…  

Se comenta respecto a propuesta de entrega  de licencias de conducir, implementando oficina de tránsito 
municipal…existe un dinero 12 millones de pesos que debe decidirse…. 

Sr. Cid, consulta por aporte en dinero a organizaciones en actividades de Verano, según lo tratado y 

dispuesto en Concejo, señala caso de Feriantes de Contao, quienes no recibieron aporte, consulta como se 
canalizo los aportes?… 

Sr. Alcalde, solicita que se presente documento presentado por la organización para aclarar el tema, con 

encargado…. 

Sr. Chávez, consulta por aporte reservado para terrenos, 19 millones de pesos… 
Sr. Arteche, señala que con esos recursos se considera entre otros, aporte al Comité de Vivienda el 

Progreso de Contao, compromiso con Junta de Vecinos Barrio Alto… comentarios 

Sra. Cristina Espinoza, Consulta por Informe del trabajo desarrollado por la  Corporación de Asistencia 
Judicial en la comuna… 

Sr. Arteche, concluye señalando que el criterio que se usa para el presupuesto ha sido histórico en la 

Municipalidad de Hualaihué, conservador en su aplicación, valorando el criterio del Alcalde en esta 
materia, comenta que pudiese existir más riesgo al presupuestar los gastos, pero es más problemático venir 

posteriormente a la mesa del Concejo a explicar que se rebajan y se deben  dejar de hacer cosas 

comprometidas… 
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- Contando con la presencia de Jefe de Finanzas, se plantea nuevamente el  Oficio N° 66 / 19.11.14. 

De Presidente Federación de Sindicatos de Pescadores de Hualaihué, MAT. Solicita aporte 

financiero a viaje de dirigente de sindicatos para participar en XXII Congreso de la CONAPACH, 
26 al 28 de Noviembre en Punta de Tralca, V Región. 

Se propone disponer aporte de  $300.000 

 

Secretario Municipal toma votación  

Acuerdo N°  105 – 2014 

Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes presentes (5), aprobar aporte de $300.000 a 

Federación de Sindicatos de Pescadores de Hualaihué, para viaje de dirigente de sindicatos con la 
finalidad de participar en el XXII Congreso de la CONAPACH, 26 al 28 de Noviembre, en Punta de 

Tralca, V Región. 

 

Se concluye 3° Sesión Ordinaria del mes  de Noviembre de  2014, siendo las 12:45 Horas. 
Próxima Sesión Ordinaria;  viernes 12 de Diciembre de 2014.  

Se recuerda enviar a Srs. Concejales Calendario de Licenciaturas DAEM, para programación de 

actividades 
Puntos a considerar en próxima sesión: 

Presentación; Jefe de Finanzas Municipales, Propuesta de Presupuesto  2015  

Sr. Carlos Delgado, AITO Proyecto Alcantarillado, tema; ampliación de obras 
Sr. Marco Duran, Oficina Municipal  de Tierras 

 

 

 
 

 

                                          LUIS CURIHUINCA BARRIENTOS 
                         Secretario Municipal 

 


